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a 
2. SA'S820 LEGISLATIKA DA 11c.1  LEGISLATURA 

ATA N°  4. SESS40 
DA ASSE1fBLA1A ESTADUAL CONSTITUINTE 
REALIZADA  EN  06 DE DEZEMBRO DE 1988, 

TERÇA-FEIRA. 

Presidancia do Senhor Deputado  Anibal  
Aury, secretariada pelos Senhores Deputa-
dos  Werner Wanderer  e Algaci 

4ora regimental, g registrada a  pre-
sena dos seguintes Senhores Deputados: 
Eduar.,1- Baggio, Anbal Khury,Vera Agi-
bert, José Alves, Acyr Mezzadri, Alexandre 
2eranto, Algaci T1.lio, Amalia Hruechka, 
Ant5nso Barbara, Antanio Belinati, Antonio 
Costenaro Neto, Artagao hattos Leao, 

-anusso, Cato Quintana, Candido  Bas- 
tos s 	Cheriegate, Dirceu hanfrinato, 
Ojai.ma de Almeida César, Domingos Scarpel-
lini, timar Luis Costa, Erondy Silvério, 
Ezequias Lasso, Gernote Kirinus,  Harold°  
Rodrigues Ferreira,  Hernias  Brandao, Homero 
Oguidc, Irondi Pugliesi,  Joao  Arruda,  Jo-
s  g Afonso Jfinior, José Felinto, José Rogé-
rio Carvalho, Neivo Beraldin, Luis Alberto 
Oliveira, Luis Antonio Setti, Luis Carlos 
Albarghetti, Nelson Vaeconcellos, Nereu 
Carlos Massignan,  Nestor  Baptista, Nilton 
Barbosa, Orlando Peseuti, Paul mo Jose De-
lazerf., Paulo FUriatti, Piraja Ferreira, 
Quielse Criabstoma, Rafael Greca, Raul Lo-
pes,  Sabina  Campoe, Tadeu  acetic  Machado, 
Valderi Mendes Vilela e  Werner Wanderer  
(S0). Achando-ee ausentes os seguintes Se-
nhores Deputados. Antanio Annibelli,  Fer-
rari  ainior, Lindolfo Jfinior e Pedro To-
nelli (04). 

Verificada a existancia de nienero le-
gal, o Senhor Presidente declara aberta a 

SESS210. 

0 SP. PRESIDENTE -  (Anibal  Xhury). Sob a 
protelao de Deus, iniciamos os nossos 

trabalhos.  

SF.  20  SECRETARIO procede ,a leitura 
da Ata da  sees&  anterior, a qual 

aprovada sem observarebes. 

0 SR. PRESIDENTE  (Anibal  Xhury)- Nao ha- 
havendo expediente a ser lido, 
Passa-se a 

ORDEM DO DIA,  

ow  a presença de 50 Senhoras Deputados. 

Passaremos a apreciaqao da matéria 
2mdam do Dia, conforme avulso 

distribuído aos Senhores Deputados: 

a 
2. DISCUSS20 - Do Projeto e Resolug 
03/88, de autoria da COMISS20 EXECUTIVA, 
que dispae sobre o Regimento Interno da 
Assembléia Estadual Constituinte. 

Para discutir, concedo a palavra ao 
primeiro Orador Constituinte, Senhor Depu-
tado Nereu Carlos hassignan. 

0 SR. NEREU CARLOS MASSIGNAN Senhor Pre- 
sidente, Senhores Constituintes, acabo 

de apresentar emenda de Plenário em nrAmera 
de nove. Na verdade  so  reapresenta0es de 
emendas ja apreciadas pelo ilustre Relator 
quando da sua proposta do Regimento Inter-
no. Uma delas e gostaria de destacar. Pri-
meiro regimento,  qua  n.o havendo quorum a 
sesaao  sera  suspensa por 30 minutos, e 
apbs isso verificar-se-á novo quorum. 

Tivemos uma experiancia bastante clara 
disso ontem: a ausancia de quorum provoca-
ria necessariamente a suspensao da sessao 
por trinta minutos. Usando  ten  instrumento 
regimental conseguimos, através da chamada 
nominal, fazer com  qua  a Assembléia 
Constituinte nao fosse suspensa. A minha 
vrarosta 	que nesses trinta minutos ao 
invés de suspender, mantenha-se a Assem-
bléia Constituinte e permitir nesse pena-
do a inscrigao de Orador para abordar 
qualquer assunto de interesse da Consti—
tuinte. 

Outra emenda trata da implantaqaa  lo  
sistema de computaqao de dados para o re-
gistro de todos os atos de iniciativa dos 
constituintes, das comissaes, da Mesa e do 
Plenário. A' uma preocupagao que tenho com 
o sistema de computaqa-o. Sei que a Mesa g 
sensível a isso mas parece-me que constan-
do no Regimento teríamos a implantaqao 
desse sistema, sem a camputalao, teremos 
sgrios entraves no encaminhamento das 
emendas, das propostas e da iniciativa da 
Constituinte. Isso servira coma parametro 
para  qua  a Assembléia Legislativa do  Para-
na  adote a modernidade, o sistema de corn-
putaçao no 66  an.  todos oe trabalhos da 
Assembléia coma das Comissaas e dos Gam:-
netes doe Senhores Deputadas. Certamente, 
implantado isso, aproveitando  ease  momento 
de Constituinte teremos oportNnamente o 
sistema de controle e moderniaalao de todo 
o sistema processual, de iniciatiaa, das 
Leis, de controle dos  promos,  e mwtmo de 
controle das leis que sejam aprovadas pela  
Assembléia. 0 armazenamento, através as 

computagao, facilitara o trabalho de tod„,:,- 
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os Deputados. 

Outro aspecto que destaco em emenda 
que os Constituintes poderao receber su- 
gestaes, evidentemente, vamos imaginar que 
o Colégio Leancio Correia encaminhe uma 
sugestao a Constituinte, que nao seja 
atravgs de emendas  :fa  que para isso é ne-
eessario a subacrigao de 1.500 assinaturas 
com titulo de eleitor,  etc.  Ora, se um co-
légio Ou uma crianga encaminhar uma suges-
tao a Assembléia evidentemente que essa 
sugestao tem que ter publicidade, e nós 
constituintes temos que ter conhecimento 
disso, porque a sugestao e dirigida a As-
sembleia Constituinte do Estado, razao por 
que fiz a emenda dizendo o seguinte; "Que 
compete a Mesa receber sugestaes, publica-
-Las  em resumo no Diario da Constituinte 
no prazo de 24 horas após o recebimento". 
Ora, com a p2I.blica0o tomaremos conheci-
mento, e se o Constituinte assim entender 
podera a adotar como iniciativa sua  pro-
nor  emendas. Ora, assim estaremos permi-
rindo que através da sugestao, essa possa  
at  chegar ao corpo da própria Constitui-
00 que iremos aprovar no futuro. 

Uma outra emenda é uma questao apenas 
de adequar a denominagao da nossa Assem- 

na verdade o Regimento preva Assam-
bléia Constituinte Estadual mais tarde 
rransformou  am  Assembléia Constituinte e 
hoje denomina Assembleia Estadual Consti-
tatinte. um  filigrana  juridic°,  aparente-
mente in5cuo, mas que  pod  era gerar ate um 
aomenea_eio desairoso  am  reiagao a nós mes-
mcs, que nao tenhamos  dad()  a correta deno-
minagaa ao colegiado, Assembléia Estadual 
_nnstiruinte, 4 o errado, o correto seria 
Assamit,Zgia Constituinte Estadual. 

Obeaecendo a norma constitucional, a 
Emenda Constitucional, n. 25, de 27 de no-
vembro de 2986. 

Um outra emenda é no inciso 20,  Art.  
37 da Proposra inicial,  am  que a hora des-
tinada aos partidos  politicos,  que estes 
renham prazos iguais. 

Ora, ia ha uma série de privilégios 
aos partidos, que  tam  os seus Horarios de 
Lideranga, as suas participagaes nas Co-
missaes: agora este horario especifico de 
uma hora, entendo que, os partidos devem 
ter a igualdade e a oportunidade. Nao se 
trata aqui de proporcionalidade do tempo, 
trata-.se da participagao igual dos parti-
dos que representam os segmentos da socie-
dade. 

A outra proposta é no sentido de se 
suprimir c  Art.  20, que remete as decisaes 
da Assembléia Constituinte, quando cabi-
vais, ao Regimento Interno em vigor na As-
sambla. 

Ora, isso nao é poesivel, ficarmos 
aqui administrando a Constituinte como Re-
gimenro antigo, antiquado, totalmente fora 
ao realidade de hoje. Parece-me que o Re- 

Curitiba, terça,  am  06.12.88 
gimento Interno da Constituinte deve  pra-
yer  as hipóteses; e caso de nao preva-las 
o próprio Plenario da Assembléia, e a pró-
pria proposta permite, a modificagao atra-
yes  de proposta da Mesa, ou dos próprios 
Constituintes. 

Nao vejo razao nenhuma, a se invocar 
subsidiariamente um Regimento que ia esta 
velho, desatualizado, e isso podera gerar 
polemicas desnecessariae aqui no Plenario 
da Constituinte. 

Nao sei, e eu nao tive tempo de manu-
sear mas, estou apresentando a Emenda, 
quanto ao credenciamento dos jornalistas. 

A proposta inicial previa que os jor-
nalistas deveriam ter Lugar determinado, e 
credencial previa. Apenas suprimo essas 
determinagaes, e que os jornalistas tenham 
acesso ao Plenario da Constituinte, sem 
credencial. Basta a sua qualificagao pro-
fissional, que g o suficiente para isso. 

For Ultimo, e encerrando Senhor Presi-
dente, o parágrafo 1* do  Art.  64, em  qua  a 
previsao na proposta é de que 38% dos De-
putados tAm que decidir sobre os projetos 
de decisao. 

Isto alterando para dez constituintes: 
Projeto de Decisao, isto quanto a proposta 

de apresentagao e nao da deliberagao. g 
apenas para permitir que as propostas, 
projetos de decisao, tenham a oportunidade 
de ser apresentados por um minimo  manor  de 
Deputados, ia que a apresentagao nao im-
plica na aprovagao. A aprovagao sim, pode-
ra eventualmente, eeassim prev a o Regimen-
to, exigir um qubrum mais qualificado. 

Era isso, Senhor Presidente. 
Muito obrigado. 

O SR. PRESIDENTE -  Anibal  Aury) Com a 
palavra o Deputado Algaci Tatio. 

O SR. ALGACI TOLIO - Senhor Presidente, 
Senhores Constituintes:  (La).  

Encontra-se esta Casa  an  momento de 
grande importancia para sua vida, ja que 
vota-se o Regimento Interno que ira nor-
tear os trabalhos da Assembléia Consti-
tuinte do  Parana.  Podemos dizer mesmo que 
ia se constitui na primeira etapa, a ser 
vencida, dos trabalhos constitucionais, 
pois que do disciplinamento dos trabalhos 
dependera o axito da tarefa que a nova 
Constituigao da Repablica nos impe: que g 
a elaboragao da Constituigao Estadual. 

Lamentavelmente, a época da feitura do 
anteprojeto do Regimento nao foi das mais 
propecias, para nos que ta fora enfrenta-
vamos uma campanha eleitoral das mais ar-
duas e sofridas, ma a que, gragas a Deus, 
foi vitoriosa.., mas, diziamos que a 40-
ca nao foi favoravel no sentido de que 
gostariamos de ter realmente participado 
na elaboragao do Regimento Interno da Nova 
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onstituinte 

Isso no Pi posslvel, mas estamos ho-
je tentando, em parta, nos redimirmos des-
sa falha involuntária e provocada por for-.
ga maior. 

Tivemos a oportunidade de analisar o 
Substitutivo Geral apresentado pelos Depu-
tados  Harold°  Rodrigues Ferreira, Basilio 
Zanusso e  Candid°  Bastos e temos que con-
fessar que o Regimento Interno, ou o 
SUbatitutivo apresentado pelos tras cote-
gas,  nos surpreendeu. Realmente e melhor 
do que poderiamos esperar. 

Elaborado  an  termos ao alcance de to-
dos. Bastante simplificado, quer nos pare-
cer que irá cumprir  os objetivos pelos 
quais foi feito - que e o de conduzir os 
trabalhos da Constituinte Estadual. 

Todavia, o Substitutivo no g perfei-
to. E nem poderia se-lo,  porque a perfei-
qao nao pertence ao homem. 

Entre as poucas falhas apontadas - 
vorque como já afirmamos, o projeto e bom 
e temos certexa, vai atender os seus pro-
p6sitos.  Ads,  entre as falhas encontradas 
entendemos que as principais  so  aquelas 
que, acreditamos que  at  certo ponto acon-
teceram involuntariamente... mas sao as 
que fazem discriminagao entre os iguais. 

Ora, os Deputados  sac'  todos legitimos 
representantes do povo. Integram partidos 
poLlticos porque assim a Lei determina e  
sae  as bancadas integradas por aqueles que  
ram  eleitos pelas diferentes siglas. 

Mas isto nao significa que o tratamen-
to dado as bancadas tenha que ser diferen-
te porque estas tAm mais ou menos Deputa-
dos, porque e integrada por um numero 
maior ou menor. E acreditamos que, dentro 
do 	princlLpio  democrat  ivo de igualdade, os 
pequenos merecem parcela maior. Ou seja, o 
padagc de pao maior terá que ser dado a 
quem tem mais fome e menos condigao de  ad- 

Logo, nao ha coma se aceitar a discri-
minagao feita no artigo 36 do Substituti-
vo, que distribui desigualmente o tempo 
destinado aos partidos  politicos.  Porque 
25 Para as bancadas maiores e 5 para as 
menores?  

Sera  que vamos repetir os critgrios do 
TRE? Enquanto o Partido do Governo, do Po-
der, tinha 30 minutos, tinhamos nas, do 
PDT, apenaa 3 e os demais partidos, meno-
res que o nosso, tinham segundos para ex-
pressar,-se perante o seu eleitorado, atra-
ves da teievisao e do radio. 

Ora, isto g agir injustamente'. sao 00 
pequenos, aqueles que estarao representa 
dos minorirariamente nas Comissbes Temáti-
cas, que irao precisar de maior tempo para 
defender suas propostas Para a Constitui-
00. Tamblim no artigo 271 no parágrafo 10 , 
vamoz  qua  o critgrio usado g para uma 
COnstituinte onde existiam quase 600  into- 
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grantes e nao para uma que conta apenas 
com 54. 

Ora, impedir-se a livre manifestagao 
no encaminhamento de cada capItulo  au  see-
sao, g pretender garrotear a Canstituigao 
Estadual. Falar apenas  tree  Deputados 
destinando-se 15 minutos para cada um, g 
cercear o direito de manifestagao.  iá  va-
mos votar por capitulas e segao e ainda se 
pretender que, apenas tras Deputados, pre- 
viamente inscritos, possam 	manifestar- 
-se... nao concordamos e queremos crer que 
o Plenário há de entender nossa posigao. 
Nesse sentido apresentei, hoje a Mesa, uma 
Emenda. Outra falha, ao nosso ver, g a 
falta de destaque a mataria  an  discussão e 
votagao.  

Sera  bastante dificil e acreditamos 
que o novo diploma terá prejuiso,  can  a 
falta de um instrumento que permita, de-
terminada parte do projeto, ou emenda, 
possa ser apreciada  an  destaque. Dentro de 
nosso Regimento Interno existe a figura da 
preferancia. Poderá, talvez ser usada, mas 
com limites. 

Nesse sentido, tambem estou apresen-
tando uma emenda a esta Casa. 

Assim, sao estas as falhas que encon-
tramos numa análise rápida, como já disse 
e justifiquei, pelo fato de estarmos en-
volvidos numa campanha eleitoral e de nao 
termos tido o tempo suficiente para fazer-
mos uma análise mais detalhada do Regimen-
to Interno da Assemblgia Constituinte do 
Estado do  Parana. Ads  volto a repetir, 
cumprimento o Relator Saroldo Rodrigues 
Ferreira, cumprimento o Deputado Basilio 
Zanusso, o Deputado Candido Bastos pelo 
trabalho que fizeram e que nos dá a possi-
bilidade de daqui para a frente apresen-
tarmos emendas e discutirmos  can  muita 
sensibilidade, com conhecimento de causa, 
o que poderemos fazer na verdade em rela-
gao a Constituinte do Estado do  Parana.  

Era 86, Sr. Presidente. 

O SR. PRESIDENTE  (Anibal  Ahury) Nao ha 
mais oradores inscritos. 

O SR. BASILIO ZANUSSO (Para discutir) - 
Sr. Presidente, Srs. Deputados. 
É' evidente  qua  a presenga dos Deputa-

dos Nereu Carlos hassIgnan e Algaci Nlio 
na tribuna desta casa, trouxeram altaei-
mas contribui0es para o aperfeiefoomento 
do Regimento Interno, que esta se discu-
tindo e eu gostaria tambgm de dizer que, e 
conforme  jet  falei ontem, o que me parece e 
considero da mais alta importancia, e al-
terarmos o dispositivo que estabelece 25 
membros, 22 Deputados e mais 4 Relatores, 
25 integrantes da  Commissar°  Constitucional. 
Se nas reduzirmos este 'deter°, embora 
substanciaLmente, a Bancada do FINDB  sera  
majoritária sem dfivida alguwa Permitira 



qua  os vrabalhos aconteçam  cam  a extgancia 
de um  Planer°  menor de Pariamentares. da 
dissemos ontem, e g do conhecimento de to-
dos, oue  sera  muito difIcil reunir em uma 
comiss'a'o, 26 membros. Tambgm  sera  objeto 
de emenda que nba encaminharemos a seguir 
a Mesa. 

Tambim da leitura que fizemos quer me 
Darecer que todos os prazos estgelecidos 
sao muito curtos, curt.tseimos,  at  por que 
as Comissaes Tematicas terao 35 dias para 
apresentarem aeus projetos e encaminhá-los 
a Comissao Constitucional, mas já no vigg-
simo dia, os Srs. relatores das Comissave 
Tematicas Ja devem ter elaborado o seu pa-
recer, o seu retatbrio, e me parece que o 
prazo de 20 dias para que cada Comissao 
Tematica apressnte o seu relatbrio g exa-
qeradamente curto, mas como no g apenas 
este prazo, porque tambgm se objetiva con-
cluir os trabalhos da futura Constituigao  
am  15 de Julho, eu quero dizer, Sr. Presi-
dente, grs. Deputados, que deve merecer da 
Mesa da Casa e de todas as bancadas, uma 
reuniao, alguns contatos,  at  oficiosos e 
mesmo fora do horario do Plenario para que 
se discuta da convenigncia, da oportunida-
de de a Assemblgia pelos seus funcionarios  
au  MWSTO buscando na Ordem dos Advogados, 
nas Universidades, algumas contribuigaes 
para que seja elaborado por um grupo de 
trabalho, um esboqo, um anteprojeto da fu-
vura Conatituiçao, para que sobre este an-
teprojeto as Comissaes Temâticas possam 
traba;;?ar, porque me parece, e g do meu 
envendimento, a  n&Õ  ser que esteja equivo-
cado, que as Temáticas ja que o prazo que 
lhe será dado g ertglio, de trinta ou trin-
ta e cinco dias, mas acontece que tambgm 
fala que no vigesimo dia ou no viggsimo 
quinto dia o Relator deve apresentar o seu 
Relat.ório. Entao, por que n.o se providen-
ciar de forma que as bancadas, juntamente  
am  a Mesa, entenderem ser o mais correto, 

sgri- mais conveniente, proceder a 
elaboragao de um anteprojero, eu repito, 
para que a exemplo do que aconteceu e que 
esta acontecendo  can  o Regimento Interno 
que estamos discutindo, votando, que foi 
apresentado pela Mesa, seria muito difcil 
e no teríamos tempo necessário,  habit,  no  
Regiment°  anterior que estivessemos aqui 
discutindo este Regimento, sem que houves-
se antes este anteprojeto. For isso, Sr. 
Presidente, insisto para que a Mesa mante-
nha contato  can  as Lideranças das Bancadas 
nesta Casa, para examinar com o Sr. Rela-
tor, Deputado Candido Bastos,  sub-Relator, 
para que se examine esta possibilidade de 
recorrermos a Ordem dos Advogados, as Uni-
versidades, e aos 6rgaos que possam parti-
cipar e trazer experiancias, nao s6 de 
constitucionalistas como de outras inteli-
gancias que sao exigidas para elaboragao 
da futura Constituiçao. 
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Alem dessa Emenda a que me refert, da 

Comissao Constitucional, pretendo apresen-
tar mais uma ou duas no encaminhomento 
dessa sesaao, maes tambgm vou, juntamente 
com o Sr. Relator e o Deputado  Candid°  
Bastos, tambgm  sub-Relator, discutir e 

comparar na  Baler  dos trabalhos da Consti-
tuinte, as propostas apresentadas para de-
pois voltarmos a falar sobre  etas  na opor-
tunidade da votaeao. 

O SR.  JOSE  AFONSO  JUNIOR  - Parece que re- 
gimentalmente no cabe aparte, mas eu 

estaria,  can  a sua permissao, de me somar 
a sua preocupalao, porque acho que este g 
o caminho. 

N68 temos que ouvir a Ordem dos Ad-
vogados, as Universidades e fazermos um 
anteprojeto para trabalharmos  am  cima. 

Acho que o Sr. foi muito feliz na sua 
preocupaqao e quero me  Bomar  a esta preo-
cupagao e tambgm fazer com que a gente en-
contre a solugao para o melhor, detro des-
sa Constituinte que vamos fazer a partir 
do momento. 

Muito obrigado. 

O SR. BASILIO ZANUSSO - Algm da Ordem, das 
Universidades, parece que as Federa-

gbes dos Trabalhadores na Agricultura, na 
Indrestria, os comerciarioa, os sindicatos, 
quer dizer, esses segmentos que compbem a 
sociedade paranaense. Eu acho muito impor-
tante. 

Tambgm devo lembrar que algumas Assam-
blgias  am  alguns Estados, parece-me que 
Bahia, Alagoas, tiveram providancia seme-
lhante e  ,-fa  tomaram esta  iniciativa de en-
caminharem, de constituirem  La  em seus Es-
tados, grupos de trabalho, precedendo o 
trabalho das Comissaes Temáticas. 

Acho que g da maior importancia, pois 
teriamos, assim, com o que trabalhar e re-
pito: nao terá como, no meu entendimento, 
as Comissaes elaborarem um anteprojeto da 
futura Constitui9ao sem que lhes seja en-
tregue alguma coisa. 

Muito obrigado, Sr. Presidente. 

O SR. PRESIDENTE  (Anibal  Rhury) A Mesa 
está atenta as ponderagaes do Deputado 

BasIlio Zanusso e vai providenciar  can  os 
lideres de bancada para acatarem a suges-
tao do nobre Deputado BasIlio Zanusso. 

Nada Mais havendo a tratar, declaro 
encerrada a presente sessao, marcando ou-
tra para quarta-feira, dia 07, a hora re-
gimental,  can  a seguinte 

ORDEM DO DIA: 

VOTAVO - do  Projeto  de 	SO 
03/88. 

ugao 

a sesaao. 


